

Bordeaux, le 13.03.2025

Bonjour,

Quelques informations concernant notre discipline :

Nouveau format pour l'évaluation professionnelle des personnels contractuels d'enseignants

<https://www.ac-bordeaux.fr/personnels-contractuels-enseignants-d-education-et-psychologues-pour-le-second-degre-public-121863>

Plan Académique de Formation SES 2024.2025

La formation continue est à la fois un moyen de maintenir et d'accroître ses compétences professionnelles. La participation tout au long de l'activité à des actions de formations, plus encore en tant que formateur, est un indicateur important d'implication. Comme j'ai eu l'occasion de le dire, c'est un enjeu auquel j'attache de l'importance dans les dispositifs d'évaluation des enseignants. Les conditions de participation sont désormais plus contraignantes mais il est important que chaque professeur participe à une ou deux sessions permettant d'actualiser les connaissances ou de découvrir une nouvelle approche scientifique ou pédagogique. Le PAF 24-25 offre des opportunités intéressantes et vos suggestions sont attendues pour bâtir le PAF SES 25-26.

Pour l'inscription aux formations à candidature individuelle de cette année, des informations vous seront données prochainement par la Lis@ :

- pour information : mercredi 12 mars 2025 : formation en lien avec l'évaluation de la spécialité SES au baccalauréat (public désigné). Un compte rendu de cette formation vous sera transmis prochainement ;
- formation sur l'utilisation de jeux sérieux en SES en seconde (formation à candidature individuelle ; inscriptions à venir) ;
- formation sur le contenu disciplinaire en SES (formation à candidature individuelle ; contenu de la formation et inscriptions à venir) ;
- formation sur l'utilisation de données locales (candidature individuelle sur le département de la Dordogne – inscriptions à venir)

Concours lycéen Génération Euro 2024 – 2025

Résultats de la première étape de ce concours : <https://www.banque-france.fr/fr/concours-lyceen-generation-euro-2024-2025>. Toutes nos félicitations au lycée Vaclav Havel de Bègles.

Résultats de l'admissibilité au concours interne du CAPES de SES

Toutes nos félicitations aux admissibles au concours interne de SES (3 professeurs dans le public et trois dans le privé). Les oraux d'admission auront lieu la semaine du 31 mars.

Intervention de Philippe Aghion sur l'intelligence artificielle en lien avec le programme de SES

Philippe Aghion fera une conférence au Collège de France, le 18 mars de 14h00 à 16h00, sur les effets économiques et sociaux de l'IA devant des professeurs de l'académie de Versailles. Cette conférence sera enregistrée en direct sur la chaîne YouTube du Campus de l'innovation. Vous trouverez le lien permettant de suivre cette conférence dans le fichier ci-joint.

Eduscol s'enrichit avec l'INSEE

Proposition dans l'outil de recherche des ressources de l'Insee sélectionnées (en lien avec les programmes) d'une nouvelle thématique : **Revenus, consommation, épargne.**

Pour les SES : <https://eduscol.education.fr/2597/culture-statistique-et-enseignements>

Conséquences des ajustements de DGH sur les conditions d'emploi, de travail et d'attractivité des SES

J'ai été saisi à plusieurs reprises des évolutions souvent pénalisantes pour l'enseignement des SES que la préparation de la rentrée prochaine laissait augurer.

J'en parle avec les chefs d'établissement que je rencontre en insistant sur la complexité de la tâche du professeur de SES en 2de chargé d'enseigner trois nouvelles matières à des néo-lycéens avec 1h30 par semaine et des effectifs souvent très importants. Effectifs qui en première et terminale rendent le suivi des élèves et la différenciation délicats. Mes prérogatives sont limitées à de la sensibilisation et je pense être entendu quand j'en parle avec les chefs d'établissement, qui restent fortement contraints par la DGH. Je note aussi des initiatives pertinentes : dédoublement, effectifs réduits, constitution de groupes de SES plus nombreux que le nombre des classes (en 2de), maintien de l'« AP » en première et terminale... Je vois aussi comment des professeurs se saisissent de ces opportunités pour développer des pédagogies adaptées qui incitent souvent les chefs d'établissement à pérenniser le dispositif mis en œuvre.

Il importe donc de travailler ce sujet en amont : conseil d'enseignement, conseil pédagogique pour rappeler les spécificités des SES dont l'attractivité est à la fois importante (seconde EDS après les mathématiques) mais plutôt en repli (-1 point pour le choix en première, +2 points pour l'abandon à la fin de la première, voir le document de la DEPP joint). Il importe de mettre en avant l'importance de cet enseignement en termes d'inclusion sociale et de citoyenneté. Il n'est pas le seul mais joue un rôle majeur sur ces deux enjeux.

Je reste disponible par courriel, et par téléphone pour les situations d'urgence.

Bien à vous.

François Vergnes

Inspecteur d'Académie, Inspecteur Pédagogique Régional de Sciences économiques et sociales

5, rue Joseph de Carayon-Latour, CS 81499, 33060 BORDEAUX Cedex.

Tél : 06 16 79 22 29